



# SOL

## Soutenabil

## **SOUTENANCE HDR DE LAURENT DALMAS (UMI SOURCE)**

**Laurent Dalmas (UMI SOURCE) a soutenu son Habilitation à diriger les recherches (HDR) le mercredi 07 décembre 2022 à l'UVSQ. Son document s'intitule "Du défi de l'évaluation économique à celui de la soutenabilité : des instruments pour améliorer la vie des hommes".**

**Du défi de l'évaluation économique à celui de la soutenabilité : « des instruments pour améliorer la vie des hommes »**

Présenté par : Laurent DALMAS

### **Résumé :**

Ce mémoire de synthèse en vue de l'obtention de l'Habilitation à Diriger des Recherches s'appuie sur huit articles et chapitres d'ouvrage qui ont été publiés entre 2014 et 2022, tous reproduits dans un second volume. Il présente d'abord les méthodes et résultats obtenus, issus de deux séries de travaux de recherche : une portant sur l'évaluation des nuisances sonores subies par les individus résidant près de l'aéroport de Paris-Charles

de Gaulle et l'autre sur l'efficacité des parcours de soins de patientes de l'ouest francilien atteintes de cancer du sein face aux pollutions atmosphériques générées par leurs déplacements dans le cadre de leurs traitements. Ces deux séries de travaux, bien que distincts quant à leur thème d'études, possèdent plusieurs points communs : le même territoire concerné (l'Île de France), les déplacements des individus dans les deux cas et surtout l'usage de méthodes d'évaluation économique en économie de l'environnement rodées (méthode des prix hédoniques et méthode des cheminements d'impacts). Ce mémoire de synthèse se focalise ensuite sur deux autres séries de travaux qui proposent des méthodologies qui permettent justement de dépasser les méthodes traditionnellement utilisées en économie de l'environnement et en économie du patrimoine. Si la première concerne la question de la construction des indicateurs de bien-être des populations faisant face à des transformations de leur paysage, l'autre mobilise le concept de soutenabilité, faible puis forte, dans le cadre de projets de réhabilitation de patrimoines urbains, avec une application dans des pays du Sud. Au final, cette synthèse vise à démontrer que ces travaux de recherche s'inscrivent dans la tradition d'une véritable économie politique notamment dans son rôle normatif. Cette synthèse se conclut sur une projection en termes de projets de recherche à venir et d'encadrement de doctorants, mais également sur les possibilités que l'UMI SOURCE nouvellement créée offrent à son auteur pour prolonger dans les Pays du Sud son travail de recherches et ses options méthodologiques développées toutes ces années, et notamment sur les terrains où sont présents nos partenaires.

### **Abstract:**

This synthetic thesis for obtaining the Degree of Ability to Conduct Research is built on eight articles and book chapters published between 2014 and 2022, reproduced in a second volume. Methods and results from two series of research are developed in its first part: the first one is aimed to measure the cost of noise generated by aircrafts, disturbing inhabitants around the Paris-Charles de Gaulle airport, when the second one deals with the efficiency of breast cancer patients' healthcare pathways in the Western Île-de-France area in regard with the environmental costs of air pollution due to their travel to specialized health care centers. Even if these both series of research works concerns different topics, they can be considered as similar in terms of territory investigated (Île-de-France area), also because they are dealing with travels but mainly because they are using economic assessment methods taken from the environmental economics usual toolbox (hedonic prices method, impact pathway approach). This synthetic thesis then focuses on two more series of research work proposing approaches aimed to specifically go beyond environmental or heritage economists' traditional tools. When building indicators of population's wellbeing facing time to time transformations of their territories'

landscape represents the main subject of the first series, the second one mobilizes the (weak and strong) sustainability concept in the framework of renovation projects of developing countries' urban heritages. Finally, these research works belong to the genuine political economy school of thoughts in its normative way. This synthetic thesis concludes not only on future research projects and future PhD supervisions, but also on the possibilities now offered by the newly created UMI SOURCE research lab in author's research work using various approaches and concerning developing countries where are partner universities and research labs.

» [Télécharger l'avis de soutenance](#)